



## **Forum sur la l'Education aux Médias et à l'Information (EMI), du 21 au 22 2023, à l'hôtel La Résidence, à N'Djaména**

Discours d'ouverture du président de la Haute Autorité des Media et de l'Audiovisuel (HAMA), M. Abdéramane Barka Abdoulaye Doningar

- **Mesdames et Messieurs**
- **Distingués invités**

Du 20 au 21 février derniers, à ces mêmes lieux, la Maison des Médias du Tchad (MMT) offrait, avec le même appui de CFI Agence Française de Développement Médias et l'ambassade de France au Tchad, un forum sur les enjeux de la désinformation à l'heure de l'internet, des réseaux sociaux et de l'intelligence artificielle, notamment à des journalistes ainsi qu'à de jeunes leaders utilisateurs des plateformes numériques.

Neuf mois après, nous voilà en train de lancer un autre forum destiné à garantir au citoyen la fiabilité et la qualité de l'information qu'il consomme et/ou produit dans les réseaux sociaux, sinon, dont il subit les impacts. Dans les mêmes réseaux sociaux, où certains utilisateurs puisent des connaissances et diverses opportunités, d'autres viennent véhiculer des mensonges, calomnies, attributions fausses de citations, faits et gestes, d'images et de comptes d'utilisateurs, offre d'images décontextualisées et, avec l'intelligence artificielle, la fabrication d'images et de son imaginés.

### **Mesdames et Messieurs**

La multiplication de formations à la prévention de ce phénomène détermine un besoin urgent et, désormais, permanent du citoyen de s'outiller contre la désinformation. C'est dans cette démarche que s'est imposée à la Maison des Médias du Tchad (MMT), à CFI et à

l'ambassade de France au Tchad, cette formation, pour encadrer l'utilisateur de réseaux sociaux à autoréguler sa consommation des contenus numériques. Cette formation, qui pourrait paraître comme une goutte d'eau dans la mer, peut permettre d'armer bien d'utilisateurs, par un système de relais et à travers le même internet, et, petit à petit, espérer couvrir l'essentiel. Son importance particulière est qu'elle intervient à la veille du lancement, le 25 novembre prochain, de la campagne pour l'élection référendaire constitutionnelle du 17 décembre 2023 au Tchad. Car les périodes pré-électorales, électorales et postes-électorales sont, souvent, des occasions de malentendus, d'accrochages, de perturbations psychosociologiques, de manipulations et de diverses crises. Il se dégage ainsi ce grand besoin de préparer les Tchadiens, surtout les jeunes, à distinguer l'information fiable de la désinformation, à déjouer les pièges d'Internet, à lutter contre l'infobésité, à protéger leur vie privée et leur sécurité en ligne, et à développer leurs capacités respectives à participer avec responsabilité et éthique à la production d'informations riches et utiles dans l'internet.

### **Mesdames et Messieurs**

Depuis toujours, c'est-à-dire avant même l'internet, le mensonge a été plus rapide que la vérité, qui peut finir, même bien plus tard, par le rattraper. Aujourd'hui, ce sont les moyens utilisés pour diffuser le mensonge, l'incitation à la haine, à la violence et au trouble à l'ordre public, à la détérioration de valeurs sociales et/ou culturelles, à la manipulation contre des intérêts généraux ou particuliers, etc., qui boostent fortement leur vitesse, sinon les menteurs et les mensonges résistent au temps avec leurs contours originels. Ils se sont juste découvert de nouvelles missions, faire mal ou faire du mal, et ils atteignent souvent leurs desseins, y compris au sein des pouvoirs publics.

En effet, même l'Intelligence artificielle, l'une des dernières grandes trouvailles technologiques, que certains utilisent pour se faciliter des recherches ou l'acquisition de diverses connaissances, est exploitée par d'autres pour manipuler l'information dans l'intention de détourner ses éventuels destinataires de la réalité pour des sens

qu'ils lui attribuent eux-mêmes. Une «*information*», conçue directement par l'esprit humain, peut être intégralement fabriquée, comme un produit manufacturé, tout comme un faux signataire d'article ou un pseudo-présentateur de journal de télévision.

Jusqu'à ce niveau, seuls les médias classiques pouvaient, par des reportages, enquêtes, interviews et autres genres rédactionnels, renvoyer dans les mêmes réseaux sociaux, des informations de terrain réalisées par des journalistes pour y tuer le mensonge. Or, le journalisme est devenu, pour certains, qui s'improvisent aussi activistes, par moments, un moyen de faire la politique par procuration ou un moyen de pressions économiques, à telle enseigne que le journalisme semble avoir déserté les rédactions désormais.

Dans cette confusion où chacun ne semble plus jouer son rôle, à quel saint faut-il se vouer ?

### **Chers participants**

Vous avez, aujourd'hui, la lourde responsabilité de représenter les jeunes, auxquels vous devrez répercuter les connaissances acquises. A cet effet, vous serez, durant deux jours, formés à des initiatives pour prendre le contrôle de votre vie privée dans l'Internet. Avec des formateurs de hautes compétences, vous aurez des séances d'éducation aux médias et à l'information. Vous serez encadrés à diagnostiquer la désinformation, la mésinformation et la mal-information, l'intégration et l'appropriation de l'éducation des jeunes et de la société tchadienne aux médias et à l'information ainsi que les promesses et menaces de l'intelligence artificielle pour l'éducation.

**Monsieur l'ambassadeur de France au Tchad**

**Monsieur le Directeur Général adjoint de CFI**

**Monsieur le secrétaire exécutif de la MMT**

Je voudrais lancer cette formation par vous remercier profondément pour l'offre de ce forum aux jeunes au Tchad, plus spécialement pour son organisation à la veille de la campagne pour le référendum constitutionnel ainsi que sa méthodologie pouvant aboutir à

l'intégration de l'éducation aux médias et à l'information dans les curricula.

***Merci à tous pour votre bien aimable attention !***